

SALVADOR CRUZ MONTALVO (1932-2012). ESBOZOS DE SU VIDA Y TRAYECTORIA ACADÉMICA

FERMÍN CAMPOS PÉREZ¹

BENEMÉRITA UNIVERSIDAD AUTÓNOMA DE PUEBLA

En mayo de 2012 falleció en la ciudad de Puebla el maestro Salvador Cruz, poeta, historiador, literato, y cronista de su tierra natal.² Amante de los libros, las bibliotecas y los archivos³; tenía una memoria extraordinaria, su mirada era profunda y su semblante alegre; además, paciente y generoso.

Realizó sus estudios preparatorios en el Distrito Federal, en el Instituto Tecnológico de México (ahora ITAM), donde el maestro Agustín Millares Carlo destacó las cualidades literarias que ya poseía y le aconsejó continuar cultivándolas.⁴ Posteriormente, en 1979 empezó a desempeñarse como asesor cultural de la Dirección General de Institutos Tecnológicos Regionales de la SEP, donde organizó diversos seminarios sobre Historia del Arte, Historia de México e Historia Universal. Años después, ocupó la jefatura del Departamento de Difusión Cultural de la Dirección de Institutos Tecnológicos.⁵

En 1992 regresó al estado de Puebla, después de radicar por varios años en la Ciudad de México. Escogió el "Hotel Victoria" como su lugar de descanso e inspiración, ya fuera para empezar a escribir libros, artículos, reseñas, guiones de trabajo, etcétera. Acondicionó este espacio con una máquina de escribir, sus libros, diccionarios y varias cajas de apuntes; y los viernes de cada se-

mana regresaba a la ciudad de Tehuacán, donde tenía su biblioteca profesional y aprovechaba para finalizar sus diversas investigaciones.

Director de la Biblioteca “José María Lafragua”

En 1994 tomó posesión como director de la Biblioteca “José María Lafragua” de la Benemérita Universidad Autónoma de Puebla, y fue en 1995 cuando me invitó a incorporarme a esta institución; al mismo tiempo, el maestro Cruz fue asesor cultural de la Rectoría y Vicerrectoría de Docencia de esta máxima casa de estudios. Durante su gestión, estuvo en contacto muy directo con todos los materiales que conformaban el acervo, es decir, también realizaba funciones de bibliotecario referencista. Tenía el hábito de atender sin distinción a todo tipo de investigadores, ya fueran profesionales o aficionados, entre ellos destacan diversas personalidades de talla nacional e internacional como Bernabé Navarro, Reinhard Liehr, David G. Lafrance, José Pascual Buxó, Margo Glantz, Margarita Peña y Dolores Bravo. Con estos usuarios y amigos suyos, entabló arduas conversaciones sobre filosofía, historia, literatura, política, educación.

Asimismo, adquirió diversas colecciones bibliográficas para la biblioteca y que son obras de gran relevancia, como el *Diccionario Porrúa: de Historia, Biografía y Geografía de México*, en 4 tomos; *Adiciones a la Imprenta en la Puebla de los Ángeles de J. T. Medina*; El *Diccionario Bio-Bibliográfico de la Compañía de Jesús en México*; el *Manual del Librero hispanoamericano* de Antonio Palau y Dulcet, en XXVII tomos; *La Biblioteca Mexicana* de Eguiara y Eguren; entre otras más.

En 1995, incorporó a este acervo universitario la donación de una sección importante de la biblioteca personal del doctor Alfredo Toxqui Fernández de Lara, en total, más de 3000 volúmenes, junto con algunas revistas de política y cultura.⁶ En una

cantidad menor, recibió de Marcela Lombardo Otero 38 libros en donación, quien editó la obra de su padre, Vicente Lombardo Toledano. El maestro Cruz Montalvo fue director de la biblioteca “Lafragua” de 1994 hasta septiembre de 1999, pues debido a los fuertes sismos de este último año, se suspendieron parcialmente todas las actividades por los daños físicos que sufrió el Edificio Carolino. Casi al finalizar su gestión (mayo), recibió de El Colegio de México una valiosa donación bibliográfica, aproximadamente más de ciento cincuenta títulos, destacando importantísimos autores como Silvio Zavala, Alfonso Reyes, Salvador Elizondo, Ramón Xirau, Leopoldo Solís, Guillermo Soberón, Ruy Pérez Tamayo, Miguel León Portilla, etcétera.

Durante su paso por este valioso acervo, también organizó múltiples actividades de difusión cultural como exposiciones,⁷ coloquios⁸, y homenajes.⁹ Tras dejar la B. “Lafragua”, el maestro Salvador Cruz fue nombrado director de la recién inaugurada biblioteca “Gastón García Cantú”. En este mismo periodo, se reincorporó a la planta de profesores de la Maestría en Literatura Mexicana, posgrado del cual fue cofundador.

Su red de amistades y sus días finales

Salvador Cruz fue asiduo colaborador de diversas revistas académicas y de difusión, como *Huytlale*, *bulevar* y *Momento*; así como de los periódicos *Síntesis*¹⁰, *La Jornada de Oriente*, *La Opinión: Diario de la Mañana*.

Durante su transitar por Puebla, Europa¹¹, la Ciudad de México¹², y lugares diversos, consagró una fuerte relación de amistad con intelectuales¹³ de gran renombre, entre ellos: Ernesto de la Torre Villar, Vicente Quitarte, Silvio Zavala, Miguel León Portilla, Andrés Henestrosa, José Luis Martínez, Agustín Yáñez¹⁴, Mauricio Beuchot, José Moreno de Alba, Gloria Tirado Villegas,¹⁵ Pedro Ángel Palou, Urbano Deloya, Jesús Márquez Carrillo, Ramón Sánchez Flores,

Ignacio Ibarra Mazari, Justino Cortés Castellanos, Fernando Macedo Ronces, Sergio Fuentes Gutiérrez, Ignacio Molina, Gerardo Sampedro, Manuel Salazar Riveroll¹⁶, entre muchos otros.

Después de varios meses de lucha, el maestro Salvador Cruz Montalvo falleció en el Hospital Universitario de la BUAP. Su esposa Bertha Hernández Macías lo trasladó a la ciudad de Tehuacán, donde recibió los ceremoniales correspondientes y fue sepultado el 15 de mayo de 2012. Lo acompañaron diversos colegas y directores de importantes instituciones, como el maestro Víctor Hugo Valencia, entonces titular del Instituto Nacional de Antropología e Historia-Puebla; y el doctor Alejandro Palma Castro, director de la Facultad de Filosofía y Letras de esta casa de estudios. Es importante mencionar que gran parte de las investigaciones del maestro Cruz quedaron inéditas, otras en prensa o en proceso de elaboración.¹⁷ Vaya, pues, nuestro amplio reconocimiento por todas sus contribuciones en beneficio de la educación y la cultura mexicana y, en concreto, por el legado intelectual que dejó para el estado de Puebla y la BUAP.

NOTAS

- ¹ Responsable de la hemeroteca «Juan N. Troncoso» de la Biblioteca Histórica “José María Lafragua”, BUAP; e-mail: ffercamp_05@yahoo.com.mx. Agradezco al doctor Alejandro Palma su invitación para participar en este homenaje al maestro Cruz Montalvo.
- ² Tehuacán, Puebla. Información más detallada sobre la biografía de este importante personaje poblano, puede verse en Fermín Campos Pérez, “Breve cronología del maestro Salvador Cruz Montalvo (1932-2012)”, en *bulevar*, año XXIII, no. 149, septiembre/octubre de 2012, pp.12-16.
- ³ En 1971 viajó a Sevilla, España, donde consultó el Archivo General de Indias.
- ⁴ Amelia Domínguez, “Varios premios, incontables libros y amistades ha cosechado Salvador Cruz en medio siglo”, en *La Jornada de Oriente*, noviembre 22 de 2002.
- ⁵ *Boletín informativo del ITRP*, Puebla, 30 de abril de 1979.
- ⁶ Actualmente concentradas en la Biblioteca Central de la BUAP.
- ⁷ Por ejemplo, “Las más bellas Biblias”, bajo la curaduría de la maestra Luisa Ruiz; o “La presencia de Francia en Puebla”, expuesta en el edificio de Protocolos del Gobierno del Estado de Puebla (1998), con motivo de la visita del embajador de Francia en México.
- ⁸ Coloquio en memoria de “Germán List Arzubide”, 1998.
- ⁹ Homenaje “Primer Centenario de Federico García Lorca”
- ¹⁰ Aquí tenía una columna denominada “Carta sin sobre”.
- ¹¹ En 1963, realizó una estancia por más de 6 meses en París, ahí conoció a grandes literatos e historiadores como Mario Vargas Llosa, Jorge Luis Borges, Marcel Bataillon y Jean-Louis Sarrailh. El motivo de su viaje a esta ciudad francesa fue recibir su galardón, tras ganar el segundo premio del *Certamen Latinoamericano de Ensayo*, el cual intituló: “Búsqueda de México, un recorrido sobre la historia de este país con sentido crítico y caminando sobre bases literarias”. Véase Amelia Domínguez, “Varios premios, incontables libros y amistades ha cosechado Salvador Cruz en medio siglo”, en *La Jornada de Oriente*, noviembre 22 de 2002.
- ¹² Amistades que cultivó en la Academia Mexicana de la Lengua.
- ¹³ Historiadores, literatos, sacerdotes, dramaturgos.
- ¹⁴ Salvador Cruz fue nombrado miembro de la Academia Mexicana de la Lengua el 28 de septiembre de 1973. En septiembre 6 de 1974, el maestro Agustín Yañez, le colocó la venera al lado de Alí Chumacero. Memorias de la Academia Mexicana de la Lengua, tomo XXII [1973-1975], México, 1976, pp.123-138; “Novedades de Puebla”, septiembre 7 de 1974, citado en *Nuestra Ciudad, Boletín de información*, 2ª. Época, no.5, Puebla, agosto-septiembre de 1974, p.3.
- ¹⁵ Profesora-investigadora del Instituto de Ciencias Sociales y Humanidades “Alfonso Vélaz Pliego” de la BUAP. Con la doctora Tirado cultivó una gran amistad de varios años, porque fueron integrantes del Consejo de la Crónica

del Estado de Puebla, asimismo, en 1995 la invito a colaborar para crear un museo en las instalaciones de la embotelladora mineral de Tehuacán.

¹⁶ El maestro Salazar Riveroll fue quien propuso al Consejo de la Crónica de la ciudad de Puebla, que la biblioteca del municipio llevara el nombre del maestro Salvador Cruz, como un homenaje a la trayectoria del recién fallecido. Acto que fue aprobado por unanimidad, se efectuó la ceremonia en diciembre 10 de 2012.

¹⁷ Como “Las firmas más notables del Álbum de visitantes distinguidos de la Biblioteca Lafragua. Versión paleográfica de Salvador Cruz”, en este trabajo identifiqué un buen número de firmas hológrafas de personajes de la talla de don Porfirio Díaz, Francisco I. Madero, José Vaconcelos, por citar algunos; y que comprende cronológicamente desde la inauguración de esta biblioteca (1885) hasta 1950.